

## 「市民意見募集」の状況（追加分）

（企画調整局企画部調整課実施）

平成16年1月

札幌市企画調整局企画部

● これまでにお寄せいただいたご意見

平成 15 年 10 月 25 日から平成 16 年 1 月 23 日まで、はがき、ファックス、E メール等により、市民の皆さんから 30 件のご意見をお寄せいただいています。

ご意見の分野	10/24 以前	10/25 以降	合計
元気な経済が生まれ、安心して働ける街さっぽろ	11 件	1 件	12 件
健やかに暮らせる共生の街さっぽろ	14 件	3 件	17 件
世界に誇れる環境の街さっぽろ	16 件	7 件	23 件
芸術・文化、スポーツを発信する街さっぽろ	8 件	7 件	15 件
ゆたかな心と創造性あふれる人を育む街さっぽろ	2 件	1 件	3 件
その他	14 件	11 件	25 件
合計	65 件	30 件	95 件

※ 平成 15 年 10 月 24 日までにお寄せいただいたご意見は第 1 回の全体会議で配付済

## 意見一覧表(※意見内容については一部要約させていただいています)

元気な経済が生まれ、安心して働ける街さっぽろ		
50代	男性	札幌・北海道のシンボル「時計台」。狭い空間に追いやられた感じの「時計台」はあの場所では可哀相です。毎年多くの観光客が訪れて、時を刻む歴史のシンボルをバックに写真をとる姿を見るともう少し広くふさわしい場所を提供してあげられないものか、常に思っております。旧総理官邸も曳家方式で移動中ですから、「時計台」も大通公園の一部(例えば2丁目)に移設しては如何でしょうか。緑や花に囲まれた姿、イルミネーションに映える姿、噴水を背にして建つ姿を想像してください。北海道の歴史の象徴にふさわしい適地であると思います。
健やかに暮らせる共生の街さっぽろ		
	男性	「北海道ファミリーハウス」を大切に！！難病に苦しむ子供の親に、低価格で安心して寝泊りのできる病院近くの「我が家」を運営している「HFH」をご存知ですか。九州の福岡から生体肝移植のため来道された方が、無事全快されてお帰りになりました。この方のご家族は、何度も来道され、その度に我が「ファミリーハウス」に泊まられて、非常に喜んで帰郷されました。今でも時々通院が必要で、北大に北海道電力が寄贈された「北大ファミリーハウス」を利用されているようです。今この団体は、約30名の大皆さんに登録され、部屋数も120室を越え、北海道厚生年金会館とメルバルク(郵便貯金会館)も協力して下さり、空いている時には、シングル部屋を税・サービス込みで一泊、一人2,500円にて利用させてもらっています。簡単な「利用申込書」に病院で看護師に印鑑を頂くだけで良いのです。一年間で利用者の数は5,000泊を越えました。空いているアパートや下宿屋さんの協力で多くの方に喜んで頂いているのです。以前に「ハイマックス構想」というのがあり、恵庭から北広島にかけて「医療・福祉団地を作る」ための調査活動が道において実施されました。構想はご破産しましたが、この「HFH」はミニ・ハイマックスだと思います。これは北海道に、いや今に日本には無くてはならない団体になると思います。
70代	男性	緊縮財政下にあっても、高齢者の増加と共に痴呆患者も増加して来ている現状下にある時、「介護・介助」が必要となって参ります。施設内介護関係職員数が少なく、兎角粗雑・手抜現象が見られますので、市当局と致しまして、「介護奉仕員」の養成をはかり、少しでも手厚い介護が出来る様にして戴きたい。併せて、「介護奉仕活動」の時間を福祉事務所あたりで蓄積する様にして、奉仕者が将来不幸にして介護をお願いする様になった時、蓄積時間数によって優先的に介護奉仕の手をのべる制度を早急に確立して下さい。
30代	女性	「弱者に優しい街さっぽろ」、「衣食足りて礼節を知る」。年々、母子児童扶養手当は削られる、保育料は引き上げ、空き待ち状態、働いても税金、社保、もらえるか、もらえないかもわからない年金が引かれ、女性はウカウカ、子供なんて産んでいたら、”親子心中”です。もっともっと、弱い者の立場に立って、考えて頂かないとー”子供、は国の、札幌の宝です！少子化、少子化と子供を産まない産めない事を問題にしてしまってどうします！！子供を安心して産み育てられる環境をもっともっと整えて頂かなくては将来困るのは貴方達です。
世界に誇れる環境の街さっぽろ		
		札幌ビール工場跡地に高層ビルを建てるのでなく、緑地公園とするように(以前道新の記事に出ていた)、新まちづくり計画に反映してほしい。
		提言 1)どうして歩道の真ん中に<電柱>があるの？ 2)鉄のかたまり<歩道橋> 3)外灯たくさん有るのに、どうして町は<暗いの> 4)我が札幌の<歴史遺産>は、たくさん有るけど、皆知らない 5)スキノ、たぬき小路、創成川、二条市場、も歴史の町になりそう？ 解説 1)今も文化都市の概念のない工事が行われています。2)女性、子供、年寄りに遠慮のない、狭く急階段と全然改善されない。3)歩道側に向いていない、欲しいところにない、デザイン不統一。4)若い人ほど知らない、いかにほったらかしにされているか。5)いずれも全国に有名、しかし、市はその重要性をよくわかってない。
	女性	少子化というが、五千万人が理想の人口なのに、せまい日本に、二倍以上の人間がひしめいている。仕事も、一次産業をのぞき、皆機械化で人間は不要。仕事も無い社会に汚れた地球に、年金の為に、子供を産めと、うるさい位の声に、無責任など、声を大にして言いたい。人工の緑を、公園を、自然に恵まれているとは言えない。札幌は緑が自然が豊かとは思えない。緑といっしょに野生生物が生息していて、はじめて豊かな自然といえるのではないだろうか。雑木林・野原・湿地を、道路造り、宅地化から守っていただきたい。野生生物達を、営農地から追い払わない政を、望みます。篠路福移湿地保全、よろしくお願い致します。

30代	女性	私は円山地区に住んでいます。最近高層マンションが軒並み建ち続けています。今日も古い一軒家を壊して土地を更地にしていました。そういうものを見るにつけ、市で高層マンションの高さ規制や古い建造物の保護、また、大きな木もそういう時には次々と伐採されてしまうのですが、そういった、切ったり壊したりしてしまうと元に戻らないものを保護する条例はできないものかといつも思っています。それこそが魅力的な地域を創り出し、観光にも住んでいる人たちにも心地よく、また、未来を担う子どもたちにも歴史やモノを大事にすることを伝えていけるのではないかと思います。もうこれ以上古い建物も大きな木も失くしてはいけないと思います。地球温暖化を唯一食い止めができるのは植物の力。CO2を削減しようと思うなら木を切らないことです。また、高層マンションは街の魅力をどんどんそいでいくものと思われます。自治体としての街作りの長い目で見た構想の中では、増やして頂きたくありません。古い建物は寒いとか不便とか、一般人には対処しきれないもあるかと思います。そういうものを市が管理したり、リフォーム計画に介入する代わりに補助金を出したりとそういうことが実現すれば、歩いているだけで楽しい街ができるでしょう。どうかどうか、市長様はじめこのような事に関係している各位様、ご一考頂けることを切にお祈りしております。お願いいいたします。
30代	男性	①送電効率が悪くても電線を地下にしよう。カラス対策になるし、景観も良くなる。除雪にも都合が良ければ、公共事業にもなる。②24時間営業の店は外に自販機を出さない。北海道中の自販機の年間の電気量は原子炉一基分になる。こんなくだらない無駄使いをやめれば原子炉はいりません。北海道で一番電力を消費している札幌市には『意味のある』省エネルギーについて考える義務があると思いますよ。
	男性	1. パーク・アンド・ライド。外国ではもう既に実施している国もあるそうです。郊外に無料の駐車場を設置して、街の中心部へは公共の乗り物を利用して頂く事です。街中の交通の混雑を少なくすると同時に、公害を減少させるのが目的です。高価な駐車場(時には地下駐車場)を少なくして、より有効利用できる建物作りの方が街の活性化にもつながると思います。この実施には、地下鉄の料金が高すぎます。友人に話しますと、家族5人で街にくると、街中の駐車場に入れた方が、郊外の無料駐車場に入れても、地下鉄で都心部に来るほうが高いそうです。特別な割引制度は出来ないでしょうか？ 2. ビルの高さ制限について。ヨーロッパには、ビルの高さが均一で、非常に美しい町並みが見られます。過日、円山公園の直ぐ側に、高層マンションが出来ることについて、地域住民とトラブルがあり、結局金銭解決でマンションの高さは制限出来ませんでした。公園の縁は、不動産屋の持ち物ではありません。公のものです。多くの人達の共有の財産です。場所によっては、ビルの高さ制限があっせんだと思います。
		近い将来、人口が漸減に転じるなか、市街化区域の増加計画は見直すべきです。現在でも屯田、あいの里、篠路の住宅団地があり、地盤に不安のある不適地での開発は、結局、維持管理のために税金を浪費することになってしまいます。まず、既存市街化区域の高質の整備につとめるべきです。追伸、人口が増えないならば、当別ダムの必要性も相当低いのではないでしょうか。

#### 芸術・文化、スポーツを発信する街さっぽろ

50代	男性	「市民ギャラリー」について、何度か展示を観に出掛けましたが、スペースが狭いことと、交通の便が悪く駐車場も近くに1ヶ所有りますが、不在の時も有りました。食事をする店も無く、多くの人達に来館して頂くには、他の施設と比べても、立地条件が悪いと感じております。ギャラリーの移設を考えるか、新たな展示場を開設しては如何でしょうか。札幌は文化的な施設が少なすぎます。ギャラリーの場所を知らない人も大勢おりまし、PR不足の面もあります。
60代	男性	退職後コミュニティセンターでサークル活動を始めたが、視聴覚室がない。私は、ウクレレ・サークルに加入(上田市長もウクレレが得意とか)したが防音室のないセンターが多い。何とかならないのか？★(屯田地区センターに防音扉のついた音楽室を作ってもらいたい。)予算がなければ防音扉だけでも。芸術の都市札幌の名が泣く。市民が盛り上げてこそ芸術が創出される。
60代	女性	私は中央区西16丁目に住んで居りますが、近くにパークゴルフ場がないので困って居ります。北5条西17丁目に昔は清楓荘といつて官公庁の宿舎だった所ですが、空地にしておくのは、もったいないと思います。パークゴルフ場を作るには、ちょうど良いかと思います。18ホール位は出来ると思います。私は札幌厚生年金受給者協会中央支部でボランティア活動もして居ります。パークゴルフ場が出来るのでしたら、私達がボランティア活動で、お手伝いも致しますので、宜しくお願ひ致します。
60代	男性	今迄の歴史を大事にした新しい町づくりを？ 札幌の歴史が抜けています？歴史が有るから新しくなれる！ 1)歴史の町を近代化！バックアップ すすきの、狸小路、二条市場、創成川通り一括した町づくり、活性化 2)さっぽろの代名詞はまだまだです、市民が盛り立てて行かないとなりません。(役所も同じ中央区デス) 3)世界のどこにもないもの、それはその土地の歴史ではないでしょうか？再検証
40代	男性	歴史的な建造物についてです。円山公園の東の端に、古い建造物を改装して営業していたレストランがありました。その建物の雰囲気を利用していました。その建物が、無残にも取り壊されてしまったをご存知ですか？もう二度と建てることはできません。また、歴史がひとつ消えてしまいました。日本は、歴史を大切にしなくなってしまった。(なんでも昔が良いとは言いませんが。軍事とか。) あのような、素適な建造物を市が探して、保護していく姿勢が「芸術・文化、スポーツを発信する街さっぽろ」に繋がると思います。

30代	女性	<p>先日野球のアジア大会を見に行きました。2日目の台湾戦に行きました。私は外野席で、外野は満席でしたが、内野席はがらがらでびっくりしました。台湾側の席はほとんど人がいなく、とても盛り上がりしているとはいえない大会だったと思います。これが東京ドームだと、間違いなく3日間とも満席だったのでないでしょうか？そこで、提案ですが、もっと沢山いい試合を、子供達に見せてあげたいと思いました。前日まで全く席が売れていなければ、その席に少年野球チームを入れてあげるとか、野球だけではなくサッカー・アイスホッケーにしても少年たちに、夢と希望を持てるような環境を何とか作れないでしょうか？私は小さい頃にあまりそういう試合を見たことが無いので、大人になっても、わざわざ見に行くという習慣がありませんでした。だからこそ、今スポーツを発信する町の取り組みとしても、空席にはどんどん子供達を入れて見せてあげる。学校や、チーム単位で、空席があるときは入れてあげる抽選をやるのはどうでしょう、不公平だというなら、申し込み順でもいいのです。内野でも、外野でも、空席待ちの団体の子供達は一人200～500円くらいで見せてあげると、プロスポーツを見に行くという感覚も身につくと思うのです。席を空けておくより料金も取れるとおもいます。試合をやっている選手も、満席だと気分が全く違うと思います。日本ハムが来ることもあるって、コンサドーレのように、始めは混雑するけど、すぐにスカスカになってしまっては、せっかくのドームが、スポーツ発信の街がだめになってしまうのではないかでしょうか。もっと、スポーツで盛り上がりたいと思っています。大人になって初めて行った感想は、お祭りみたいで楽しかったです。もっと、大人も子供もみんなでドームに行きましょう。そして、そういう環境を作ってください。</p>
	男性	<p>歴史的遺産「古き良き時代の建物など」は、市が厳選して後世に残すべきです。札幌市には、多くの貴重な財産である「由緒ある建物」が在ります。これらは持ち主が経済的に余裕が無いため、壊してしまい、跡地に新しく必要な建物を建造します。止むを得ないとは思いますが、昔、札幌中央郵便局は歴史的遺産でしたが、現在は名鉄が管理運営する犬山市にある「明治村」に大事に保管・管理されて、多くの観光客の目を楽しませてくれています。大変惜しいと思いますが、残っているだけでも有り難いと思うべきでしょうか。</p>
ゆたかな心と創造性あふれる人を育む街さっぽろ		
70代	男性	<p>過日(11月25日)開催された「さっぽろまちづくりトーク」に出席参加させて頂き感謝致します。「働く市长の市政」は、今後も背伸びすることなく継続して下さい。さて、提言について概略記しますが、結局は、「人づくり」にあるものと考察致します。但し、語り屋の人づくりではなく、「汗を流せる人づくり」に重点を置くべきものと思います。</p>
その他		
50代	女性	<p>毎年思うことなのですが北区役所の街路樹の下に、春になると沢山の花が植えられますがきれいなのはその時だけ。過密に植えられ、水も与えられず、そのうち雑草に埋れ枯れて行くのを見て、通りすぎるたび胸が痛みます。狭い道なので植えなくてもすっきり十分きれいなのに。いろいろ街作りもけっこうですが不必要なことで税金を使ったりしないようにお願いします。</p>
60代	男性	<ul style="list-style-type: none"> <li>・日本ハムが札幌に来て北海道の野球の精神育てれますか。</li> <li>・地下鉄障害者が一人で乗れますか。市民と同じように障害者が入れるようにして下さい。</li> <li>・東京と同じビル街ですか。観光客感動しますか。</li> <li>・外国の行政はボケない老人対策ですが札幌市と道庁は老人ボケ対策でボケた老人をどのようにして助けるのですか。</li> </ul>
50代	女性	<ol style="list-style-type: none"> <li>1. 天下り禁止、60才定年による新規若年層の雇用拡大</li> <li>2. 市長さんの大ニコニコ顔写真、いつ拝見してもとてもよいです。全市役所職員の顔写真は、これに右ならないましょう。</li> <li>3. 国歌・国旗等中央からの指示から自由に決断できる自治</li> <li>4. 夜は寝て、昼間活動し、ウィークデイは、皆が一緒に休めるシステム。24時間コンビニの規制や土日休業の奨励</li> </ol>
60代	女性	<p>11月25日 まちづくりトークの運営について      ・来場者との意見交換の時間を多く。      ・せっかくまちづくりの5つの目標があるのだから、それにそってプロアから、1人2分以内に意見を求めたら良かった。</p>

	男性	<p>私は、先日の「さっぽろまちづくりトーク」に参加させて頂き、市長からのメッセージがよく理解されました。いいお話を伺ったと思います。まちづくりの「5つの目標」が示されているので、市民がどう参加すべきか捉え易いと思います。札幌市で活動している諸団体が、自発的に「札幌新まちづくり計画」に関心を持ち参加するような雰囲気が出てくれれば良いと思います。具体的な参加の形態は、市の計画が定まってからになるのでしょうかが、16年8月の計画公表迄まつのは時間がもったいないので、先駆的な活動が始まつて良いと思うのですが如何でしょうか。せっかく市長がまちづくりの先頭にたっているのですから、5つの目標に含まれる目的をもつすべてのグループが、まちづくり運動に参加すると、「市民の力みなぎる、文化と誇りあふれる街」さっぽろの実現に大いなる力になる事でしょう。私は、まちづくり運動での「わが町」のためにという気持ちが、公共に尽くそうという気風を、自然に育てて、社会が明るくなると思うのです。どこの国でも国を愛する心、公共に尽くす心が大切ですが、日本にはそれを素直に受け入れる社会の雰囲気はありませんので、郷土を愛する「まちづくり運動」が、公共のために尽くそうという心を養う、最も有効な方法だと思います。上田市長のまちづくりの考えが市役所の職員の方々や、町内会、各種市民団体に理解されて、地域社会のすべての活動が「新たなまちづくり」の運動につながることが出来たら、すばらしいと思います。市民とともに「まちづくり」を進めようとする上田市長の行き方を見て、本当に大事なことに基本を置いてくれる立派な市長が出現したと感じます。市長自ら先頭に立ってまちづくりをしようと、市民に呼びかけたのは上田市長が始めてと思います。今まで個々に地域社会活動をして貢献していた、さざなみのような活動も、市長の大号令で新しい運動となり、大きなうねりになる可能性が出てきたと思います。いろいろな壁があると思いますが、繰り返し「まちづくり」運動について市民にお話くださると、諸活動が「まちづくり」の視点で日常の話題になり、少しずつ動きだし壁が崩れると思います。</p>
	男性	<p>市長が11月に市民会議を立ちあげられましたが、それとは別に自由な発想にもとづく、まちづくりのための「デスカッション」が地域ごとに、或いは社会の団体ごとに、自然に発生するような社会環境を作れないものでしょうか。市民がそれぞれテーマごとに、縦横無尽に論議を進める環境を作つて欲しいのです。まちづくりのすべてではそれから生まれます。街には既にさまざまな機関、団体があつて、多くの事業が既に行われていますが、健康づくり運動、高齢者・障がい者の自立活動、環境問題への対応や、教育、福祉、文化、スポーツ・レクリエーションなどの自主的な「まちづくり」に関する活動が新しく生まれるものだと思います。また、モデルデスカッショングループという会があつても良いですね。我々は、会議の開き方が不慣れですから、効果があがらなかつたり、空回りして会議無用論も出たりしますが、模範的な会議を進めるモデルデスカッショングループがあれば、その在り方が参考になると思います。次に、青少年の事について提言します。多くの青少年は、その健全な成長発達のために、何れかの社会グループに入ることを奨励すべきです。社会の状況を見ると、かなりの家庭が青少年の為の大切な役割を果たせなくなっているようです。また学校もしつけ教育が出来なく問題を生じているとも聞きます。とすれば、社会の青少年団体での教育効果に期待するべきと思います。現在も子ども会や、ボーイスカウトやガールスカウトなど多くの青少年グループがあるでしょうが、どの子供も定期的に活動をする青少年団体に所属するよう配慮すべきと考えます。その実現のためには、会場、指導者、育成体制など解決を要する問題が多くあると思いますし、ふさわしいプログラム活動の計画を立てるために専門家の助言も必要でしょう。私は、「良いグループは家庭の役割も果たす」といいますので、今の社会では難しいかも知れませんが、社会での青少年の団体経験をぜひさせたいと考えます。そのグループに対する支援育成には、地域団体、ライオンズクラブなどの国際団体、宗教施設、PTAなど社会の総力を挙げて役割を果たすべきだと思います。</p>
50代	女性	<p>市営交通の路線などどうやって決めるのでしょうか。豊平区の場合平岸地区はとても恵まれており、地下鉄の駅2箇所、それもバブルのすーと前に設置されており、色々便利な点もあったのに、あろうことか豊園前の駅名が悪いと南平岸に改称させた。贅沢にも程があると思います。大きな声をあげるが勝ちですか。いいかげん力で物事を決めるのはよしましょう。地下鉄の建設はお金のかかりすぎです。均衡在る市の発展を望みます。市の公共施設はバランスよく作つてください。作るときにふくらの住民のことを子供でも年寄りでも利用しやすいように作つてください。実際に使う人が利用しやすい位置に作られており、作る人が、2度3度と足を運ばないどこか東京にでもすんでいる人が設計して、お金を稼いでいるのではないか。ドームの広すぎる通路。わかりづらい案内表示。階段落としの観客席。駅からドームまでの長い距離とドームの飛び抜けた高さ。体の不自由な人のこと一度でも考えたらこんな施設を選ばないでしょう。中の色彩のクラク、スポーツ施設と思えない色彩のクラク。えらんだひとのセンスを疑います。でもこの施設をすーと愛して使っていく市民のことを考えてください。せめて良いイベントを沢山もつてきてください。</p>
30代	男性	<p>先日、土木センターに仕事で行った時、担当者の対応の悪さにグンメツいたしました。挨拶もなく人を見下したその対応の悪さは最悪です。窓口に来た市民をなんだとおもっているのか、市の職員の立場をわきまえていないこの態度はどうかと思いました。市長が日ごろ掲げている、市民対話の話は上の管理者だけで底辺にはすこしも反映していない。まるで市民を小ばかにしています。このようなはなしは、各土木センターによく聞くはなしですが、市民あっての市制。市職員の意識の低さ、札幌市には特に感じられます。このままでは、いつか大きな問題になるでしょうね。</p>

30代	女性	<p>図書館運営に関してです。私は、私自身に対して還元されている行政サービスをゴミ処理・除雪・公共施設利用の3つだと考えています。年齢のせいもありますが、受動的ではなく、積極的に利用できるのは施設利用のみだと実感せざるを得ません。ところが、市の図書館は休みが多く、利用時間も少なく機能していないように感じます。加えて、司書に文献の質問をしても返答が要領を得ないのです。特に希少なものでもなかったのですが、専門分野での雇用をされているはずなのにがっかりしました。再雇用システムで勤務している素人もいるようですが、利用者にしてみると時間の無駄です。時間のやりくりをして図書館へ出かけ、望むことが出来ずに帰らなくてはならない事があります。何故なのでしょうか。整理期間でも、図書は貸し出されたままです。一週間近くあけない理由がどこにあるのでしょうか。民間の棚卸会社に委託したら、2日とかからないのでは？一般小売のセブンイレブンでさえ棚卸会社に委託しているそうです。区民センターなどでは、センターは開館されていても、図書室は開いていません。祝日は市民にとって休日であるのにどこも開いていません。公務員は実務能力を証明する必要はないのでしょうか？大まかに行政サービスの一環だと自覚していないのでしょうか。管轄が教育分野になると認識が変わるのでしょうか？早々に民間に委託し、内容の充実・サービスの良質化・公共施設としての機能を果たすようにすべきです。全国図書館に費やしている税金が無駄に思えてなりません。9割が人件費なのでは？人を雇用する為の施設ではないはずです。</p>
50代	男性	<p>余りに腹立たしいので、一言・中学二年になる子供の代えズボン(学校指定の品物を指定の店に)を購入したら1着¥13800 ということでした。この購入金額の意味を良く考えてみてください。どんな立派なことを言ってもこの様な事がまかり通る様な(教育)？？をしている様では…小さな事かもしれませんがあくまで見る必要があるのでは…それとも子供を人質にとっているからジキルとハイドで行くのかな…？</p>
70代	男性	<p>今年の雪祭り作業をする自衛隊に対し、イラク派遣反対派が嫌がらせなどしているよし。(クライン孝子日記から)札幌市は例年の事で、自衛隊の作業に感謝の気持ちを表した事はなく、市長は国旗、国歌を儀式からはずすよし。私は大阪在住ですが、今後札幌観光は一切中止します。</p>